

# 從業員同僚諸君に進言す

て、諸君の主義に忠實な  
です。かくて爾來的一社

二  
な

一  
世  
紀

卷之三

多數の方々が、罷業を決行せ  
共産主義の聖論は、理論そのものとしては次第もつ  
てにして且つ廣量なる態度を  
うといふことを私は信じて  
文を通讀して、然る後適正な  
旨を祈ります。もしそれ片言  
旨を誤解される如きことあ  
ることであります。

七

諸君の行動を否定することは出来ません。諸君の愚  
想に誤謬ありとすれば、そは諸君自らの思想上の進  
展によつて、諸君の誤れる思想が内面的に克服せら  
ねばなりません。思想を克服するものは唯思想ある  
のみです。さうしてかくの如くして思想を進展せしめ、行動を變化してゆくといふことは申すまでも  
なく稱讀されるべき態度であります。

諸君の行動を否定することは出来ません。諸君の愚  
想に誤謬ありとすれば、そは諸君自らの思想上の進  
展によつて、諸君の誤れる思想が内面的に克服せら  
れねばなりません。思想を克服するものは唯思想あ  
るのみです。さうしてかくの如くして思想を進展せ  
しめ、行動を變化してゆくといふことは申すまでも  
なく稱讃さるべき態度であります。

三、本題に就いて  
私は自ら信するところの故に、これが會社に於ける目にするに、私が會社に於けられたる者とせらるるかも知れぬ者と見によりて立場を變へること、意見を變へることは恥じてを信じてをります。それ故に、君の御省察を煩はしたいとしなかつた理由を申述べる所、私には、この見地からして意見を變へることは恥じてを信じてをります。それ故に、君の御省察を煩はしたいと考案されねばなりません。この點を論證することは仔細に究明しなければなりませんが、今はその餘裕がないため、極めて簡単に申しますと、例へば、醫師が手術を行ふ場合にその手術が唯單に醫學上缺陷などされてゐても、醫學の教ゆる通りに施されたならば、局部の手術が完全であつたかも知らぬけれども、全身の生命維持を危ふするの恐れがあります。これと同じく理論の體系がどんなに完全無缺であつても、共産主義をそのままに適用することは、現在の日本全體の經濟生活を、従つて國民生活の全體を危ふするものでありまして、この事情を看過し、若しくは誤解することが、共産派の大所信に基いて立言されたるものなる錯誤であります。この故を以て、私は評議會の主張は不幸にして、諸君の見解を認めません。私は幸直に申上げます。

諸君にして、もし私のかくの如き進言に對して、是認せられまらずならば、諸君は評議會を脱退せられるに就ての正當なる理由を持たれるであります。繰り返して申します。自己の信念に忠實なることは、自己の名譽を保持する所以であります。評議會諸君が、諸君の正當なる権利でありますところの諸君の自由を拘束さるが如きことあらば、そは洵に評議會諸君自らが自滅を急がるのであります。評議會のために惜しまざるを得ないのであります。

字に基づいて、階級闘争を第一の社會主義を標榜するものと解説する。第二の意味に於ける共産主義は張されてゐるといふことは、現在の日本の労働運動の年來の無產政黨組織の過程、明かな事實であります。

業員諸君との温情を篤うし、勞資協調主義を誠實に実行することによつて、諸君との争議を圓満に解決すべきことを要望されます。私はこの會社當局の聲明が實に重大なる意義を包含してゐることを會社當局の諸氏は勿論、從業員諸君は勿論、すべての人々に向つて十二分に諒解されなければならぬと思ひまして、茲に私の謂はゆる重大なる意義について私見の一斑を開陳しなければなりません。

といふのは、労働問題の解決方策としての恩情主義を  
乃至は労資協調主義は、すでに歐洲各國に於て破綻を  
暴露してゐる事實を蔽ふことができないからであります。一例を引きますと、十八世紀の初期に於ける英國第一流の紡織業者であつて、當時の工  
業家が其の三業を動の左翼戦線の代表的勢力とするといふことは、實に評議でありませう。たゞひそのた  
とも、自らの所信に忠なるこ  
かんとする誠實と勇氣がな

日本に於きましたも、無産労働階級の生活は次第に窮屈してをります。生活の安定を保つ能はざるが故に、労働者の大多數は、自己とその家族の教養を十分ならしめる事ができません。これ實に現實の争ふべからざる事實であります。もしこのまゝに放置されんか、労働階級は益々萎縮し荒廢し、ために社會は不測の懼禍に陥らねばなりません。今日の急務は労働階級が全體として、生活の安定を得ることです。恒產なくしては恒心はあり得ないのです。食ふ事が出来なくてはどんな立派な説教も耳には入りません。偉大なる教育家ダルトンが、食ふことの次に人間にとつて何よりも大切なのは教育だと言つたのは孟子の名言を更に適切に言ひ表したものであります。恒產なくしては恒心はあり得ないのであります。さうして、かくの如く、大多數の労働階級の生活が窮迫せる事實が疑ひもなく労働問題を生起しめ發展せしめた原因です。私どもはかかる事實が、現代の資本主義的經濟組織の社會が生んだ必然的の事實であるとする見解を取ります。この見解は讀書によつて得たまゝ智識ではなくて、有名なる鎌山に生育し、十數年の間半ば労働しつゝ半ば學徒として、激動する社會を泳ぎつつ、生路の苦を味ひ盡した私の體験と觀察の教わるところであります。労働問題を以て單なる思想の動搖にその原因を求める事とするは正鵠なる事實の認識ではないのであります。

## 十二

されんか、労働階級は益々萎縮し荒廃し、ために社會は不測の慘禍に陥らねばなりません。今日の急務は労働階級が全體として、生活の安定を得ることです。恒産なくしては恒心はあり得ないので、食ふ事が出来なくてはどんな立派な説教も耳には入りません。偉大なる教育家ダルトンが、食ふことの次に人間にとつて何よりも大切なのは教育だと言つたのは孟子の名言を更に適切に言ひ表したものであります。さうして、かくの如く、大多數の労働階級の生活窮迫せる事實が疑ひもなく労働問題を生起しめ發展せしめた原因です。私どもはかかる事實が、現代の資本主義的經濟組織の社會が生んだ必然的事實であるとする見解を取りります。この見解は讀書によつて得たまゝ知識ではなくて、有名なる鱗山に生育し、十數年の間半ば労働しつゝ半ば學徒として、激動する社會を泳ぎつつ、生路の苦を味ひ盡した私の體験と觀察の教わるところであります。労働問題を以て單なる思想の動搖にその原因を求める事は正體なる事實の認識ではないのであります。

それ故、今、會社當局が勞資協調の趣旨を本義として、爭議の解決を期すべく言明せられたのは、會社當局に於かれて、至大の抱負と深甚なる誠意となくしては、容易に出来ることではないのであります。諸君或ひは言はるるかも知れない。恩情主義は既に英國その他の諸國に於て破綻せるが如く日本に於ても破綻す。吾人はかかる方策に乗せらるるものにあらずと。けれども會社は現に歐米資本家の多數者の如き、所謂資本家氣質を否定し排斥して、日本固有の情誼を厚うし、談笑の間に諸君と共に協議をしやうさせられるのです。ですから今の場合、この會社の提言を諸君に於て、虛心淡懷に受取られてこれに應せらるるが順序であると思ひす。會社はかくして諸君並びに、廣く社會公衆の前に、かくの如く重大的なる手形を振出されたのでありますから、もし、この手形が空手形であるとの事實が證據立てられた時こそ、初めて起つべき正しき理由を有せられることになるのです。私は會社當局の諸氏がその聲明を裏切らるるが如きことのあり得ない事を期待するものであります。諸君が今會社の誠意に信頼して、争議の鋒を收めらるるは諸君の屈從にあらずして、諸君の誇りであります。